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留下天边最美的云彩

那是对祖国的思念，也是油
然而生的自豪感。体育就拥有这
样奇妙的力量，以看起来很柔软、
很娱乐的方式，在不经意间涵养了
人文，凝聚了人心，振奋了民魂。
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刘颖余

忽然想到“全球主场”，不是因为费德

勒——虽然他的确是“全球主场”的最佳代

言人，而是有感于中国球迷在客场的“恐

怖”统治力。

君若不信，就去回看下刚刚落幕的女

排世锦赛，明明是在荷兰举办的比赛，给人

感觉却像在国内举办：到处闪耀的五星红

旗，兴奋异常的中国面孔，熟悉的“中国队，

加油”……

这还不算完，连现场 DJ 播放的音乐

也是中国歌曲——《小苹果》《野狼 disco》

《爱你》等都是候选，最火爆的则属《最炫

民族风》。

中国女排对巴西队一役，局间休息时，

现场播放了这首洗脑神曲，结果惹来全场大

合唱，又蹦又跳的，连老外也情不自禁加入

其中。可能是看到现场气氛太赞，现场 DJ

在散场时又播放了一遍《最炫民族风》。

此情此景，让不少网友调侃：“不说比赛

是在荷兰，我还以为是在河南。”

也有到场观赛的海外华人发博，笑称

自己体验了把“一秒回国”，检票口中国球

迷排队入场的蜿蜒长龙，像是梦回“春运火

车站”。

以中巴之战为例，官方统计，现场观赛

的中国球迷竟有 7000名。这让国际排联行

政理事会成员、荷兰排协秘书长米歇尔·埃

弗雷特也不禁感叹：“中国队球迷的热情令

我始料未及。”

他还坦陈，之前主办方并没有把华人球

迷作为主要的市场营销对象。“中国球迷坐

满全场真是美妙的惊喜，他们营造的赛场氛

围无与伦比，是我在世锦赛赛场上看到的最

好现场。我太喜欢中国球迷了”。

担任现场解说员兼 DJ的施图贝也由衷

赞叹，“满场滚动的红色激情令人着迷”。为

此，他专门学习了几句常用汉语，还向中国

队工作人员认真请教每位球员名字的正确

发音，并精准地找到了那首专属音乐《最炫

民族风》。

“你让我每个明天都变得有意义，生命

虽短爱你永远不离不弃，你是我天边最美的

云彩，让我用心把你留下来……”你还别说，

歌词挺贴切。如果说中国女排就是那天边

最美的云彩，那么球迷要做的事，就是要用

心、用行动为她们加油打气，把她们的精彩

和绚烂留下来。

中国球迷在海外带来的美妙惊喜，营造

的无与伦比的氛围，不只是中国女排的专属。

更早时候的女篮世界杯，中国队一路

奏 凯 ，在 澳 华 人 的 加 油 助 威 同 样 功 不 可

没。10 天赛程，每有中国队的比赛，现场必

然是满满当当的一片“中国红”，就连中国

队和东道主的比赛，华人球迷的声势也不

遑多让。

中国球迷的“反客为主”显然让举办方

也很受用，以致小组赛中美一战的中场休息

时，现场竟有“舞狮”表演。对此，有华人球

迷调侃：我们是在“北京五棵松体育馆悉尼

分松”观看比赛。

当然最为动人心魄的，还是现场的中国

球迷和女篮姑娘们一起齐声合唱国歌，即使

在电视机前，我们依然能清晰地看见许多人

的泪光在闪动……

那是对祖国的思念，也是油然而生的自

豪感。体育就拥有这样奇妙的力量，以看起

来很柔软、很娱乐的方式，在不经意间涵养

了人文，凝聚了人心，振奋了民魂。

必须承认，我喜欢海外华人球迷带来的

惊喜，也期待更多运动队像中国女排、中国

女篮那样，拥有“天边那片最美的云彩”。

本报记者 朱亚男

北京时间 10月 18日凌晨，法国球星卡里

姆·本泽马捧起了自己的第一座金球奖奖杯，

毫无争议地成为本年度的“金球先生”。本泽

马从他昔日恩师齐达内手中，接过了刻着他

名字的那座“金球”。这一刻，本泽马也成为

科帕、普拉蒂尼以及帕潘和齐达内后，第五位

获得金球奖的法国球员。

本次评选中，本泽马以金球奖主办方《法

国足球》都为之震惊的高票数战胜了马内和

德布劳内，毫无悬念地将金球奖揽入怀中。

虽然直至揭晓前的那一秒，结果都不为人所

知。但是没有人会相信，上赛季 46场比赛打

入 44球，帮助皇马夺得欧冠和西甲冠军的法

国前锋此次会无缘金球。

“这是我儿时的梦想，我从未放弃。”从走

上舞台到手捧金球不过几分钟，而本泽马从

绿茵场走到颁奖台却经过了太久。

“年少成名”和“大器晚成”，本泽马将这

两个看似矛盾的要素集为一身——17 岁，本

泽马带领法国国青队夺得 2004 年 U17 欧锦

赛冠军；20岁成为法甲里昂队核心，在 2007-
2008 赛季包揽法甲联赛最有价值球员和金

靴奖并率队夺冠。

然而，2009 年夏天，在 C 罗声势浩大的

转会之下，本泽马从法甲来到马德里似乎显

得暗淡很多。即使 3500 万元的转会费在那

个年代已然是天价，但是在大多数媒体眼中，

这位年轻的法国球员远不及先他一步来到球

队的阿根廷人伊瓜因。然而，岁月流逝，如今

34 岁的伊瓜因已决定在本赛季后退役，而小

他 9 天的本泽马，却手捧象征着足球世界中

个人最高荣誉的金球奖继续驰骋赛场。

从 C 罗离队开始，本泽马逐渐成为皇马

阵中最值得倚仗的球员。在维尼修斯、罗德

里戈、巴尔韦德以及卡马温加一众年轻球员

不断崛起的情况下，年过而立的本泽马一路

成为“银河战舰”的绝对核心。

上赛季西甲联赛中，他以 27球 12助攻成

为最佳射手，带领皇马以摧枯拉朽的姿态夺

冠。欧冠赛场上，他打进 15 个球，再次捧得

最佳射手的奖杯。这支并不被外界看好的

“白衣军团”，在本泽马的带领下用一场场胜

利，再次将欧冠奖杯放进了伯纳乌的荣誉室。

从个人表现和俱乐部成绩来看，本泽马

拥有赢得金球奖的一切要素。而在国家队层

面，法国队强大的整体实力也为本泽马追逐

荣誉提供了保障。2021 年 10 月 11 日欧国联

决赛中，本泽马攻入一球帮助法国队战胜西

班牙队获得欧国联冠军。从 2018年世界杯登

顶至今，法国队在国际赛场的整体表现令人

信服。

“在一个满是梅西和 C罗球迷的世界里，

我支持了本泽马 15年。”法国足球名宿亨利在

接受媒体采访时这样表示：“每一个英雄都有

属于自己的时刻，永远不要停止努力，就像本

泽马那样。”本泽马用一座金球奖奖杯在自己

职业生涯的尾声弹奏出最响亮的重音。他的

成功，是对永远坚持不放弃自己的最好回报。

天道酬勤，“马”到功成。在世界足坛流

传着这样一句话：本泽马是一个好球员，皇马

球迷知道；本泽马是一个好球员，终有一天所

有人都知道。如今，所有人都知道有位好球

员，他的名字叫本泽马。

34岁的本泽马荣膺 2022年金球奖——

天道酬勤 “马”到功成

整 合

朱婷亮相
北京时间 10月 17日，意甲女排劲旅斯坎迪奇俱乐部举行

了球员介绍会，中国女排名将朱婷正式亮相新东家。新赛季

意甲女排联赛将于 10 月 23 日揭幕。斯坎迪奇将在首轮比赛

中客场挑战佩鲁贾。朱婷何时能够代表球队上场比赛，还需

视其伤病恢复情况而定。

点评：虽然尚未确定何时重回赛场，但朱婷能够顺利亮相

新俱乐部，至少表明她的伤病恢复进程还是比较顺利。朱婷

正在遭受职业生涯最长伤病期，安心修养循序渐进是她现阶

段的主要任务。对于在东京奥运会后进入新老交替的中国女

排来说，一个健康的朱婷至关重要。

最佳候选
日前，世界田联官网公布了 2022年度最佳田径运动员的

候选名单。男子方面，瑞典撑杆跳天才杜普兰蒂斯和肯尼亚

马拉松名将基普乔格等 10位运动员名列其中。女子方面，牙

买加短跑名将弗雷泽领衔 10 人候选名单。此次评选的在线

投票将于 10月 31日截止。世界田联将在 12月初公布最终获

奖者。

点评：今年的世界田坛佳绩频出，多位名将都在世锦赛等

一系列大赛中有出色表现，意味着今年的世界田联最佳运动

员评选将会异常激烈。目前来看，今年以来双双打破各自项

目世界纪录的杜普兰蒂斯和基普乔格领衔男子最佳评选。女

子最佳竞争则更为激烈，包括弗雷泽、委内瑞拉三级跳远选手

罗哈斯等在内的多位名将均有机会获奖。

中超重启
中超联赛官方近日发布公告，宣布中超联赛将于 10月 24

日重启，确定了第 19至 20轮（补赛），以及 23至 25轮比赛的时

间安排。根据公告显示，经过差不多两周的休整，本赛季中超

联赛将在年底前打完，一周双赛成为常态模式。值得一提的

是，由于联赛整体向后推移，原定将于 11 月下旬开始的足协

杯何时能够进行还需要经过协商。

点评：受到多种客观因素影响，本赛季的中超联赛可谓一

波三折，整个赛程安排甚至有些支离破碎。对于正处于历史低

谷的中国足球来说，打造一个稳定可持续的职业联赛非常重

要。为此，无论是中国足协、中超公司还是各参赛俱乐部、主场

城市以及广大球迷，都需要为中超联赛给予实实在在的支持。

国乒出征
10 月 17 日，国乒男、女队踏上新的比赛征途。世界乒乓

球职业大联盟（WTT）冠军赛澳门站以及 WTT 世界杯决赛

（在河南新乡进行），将分别在 10月 19日至 23日以及 10月 27
日至 30日举行，国乒将派出全主力阵容参赛。这两站比赛结

束后，国乒还将参加在泰国曼谷举行的乒乓球亚洲杯。国乒

男、女队从实际情况出发，选派梁靖崑、王楚钦、王艺迪和陈幸

同出战亚洲杯。

点评：征尘未洗再出发。成都世乒赛团体赛实现双线卫

冕的国乒，马不停蹄地参加接下来的一系列国际赛事。随后，

全国锦标赛和乒超联赛还将接踵而至。高强度下保持高水

平，是国乒的优良传统。希望国乒众将再接再厉，在一系列大

赛中再创辉煌。 （巴人辑）

射落金牌
10月17日，在埃及开罗进行的射击（步手枪）世锦赛10米气步枪混合团体金牌赛中，中国组合黄雨婷/杨皓然以16比6战胜韩国组合，

获得冠军。
图为黄雨婷（右）/杨皓然在比赛中。 新华社发（艾哈迈德·戈马摄）

本报记者 刘兵

2022 年女排世锦赛刚刚落下帷幕，国际

排联就在近日宣布，经国际排联行政委员会

批准，从下届世锦赛起，男、女排世锦赛的参

赛规模都将由现行的 24队增加到 32队，赛制

也将作出相应调整。

近年来，三大球项目的多项国际赛事

先后扩军。这与主办方和组织者希望推广

赛事有关，部分也存在扩大商业利益的目

的。对中国三大球来说，无论国际大赛扩

军与否，都应立足于苦练内功，稳步提升自

身实力。

三大球项目“接力”扩军

根据国际排联最新出炉的改革方案，扩

容后的世锦赛 32支球队将分为 8组，每组 4支

球队进行单循环赛。16强出炉后将不再进行

复赛，而是采用单败淘汰赛制直至产生冠军。

虽然排球世锦赛扩容，但赛制却有所简

化。以女排为例，本届女排世锦赛分为三个

阶段进行，争冠的球队需要打 12 场比赛，而

改制后只需打 7场。比赛场次减少使得球员

负担减轻，赛事节奏更为紧凑。

事实上，国际排联对世锦赛扩军已经酝

酿了一段时间。国际排联认为，世锦赛扩军

会给更多球队带来机会，尤其是排球运动基

础较为薄弱的地区。国际排联主席格拉萨表

示：“参赛球队数量的增加旨在提供更多机

会，是排球赋权革新计划的一部分，更多的地

区应该有机会通过参加重大排球赛事来提高

水平。”

除了排球项目，近年来足球、篮球等三大

球项目的国际赛事也在积极扩军。

足球方面，国际足联在男足世界杯几度

扩军后，已确定从 2026 年世界杯开始，参赛

球队由目前的 32 支进一步增加至 48 支。与

此同时，女足世界杯也宣告扩容——2023 年

女足世界杯将由 24 队增至 32 队。一些大洲

的足球赛事也有这样的变化，如 2016年欧洲

杯从 16支球队增加到 24支球队，目前还有扩

至 32队的计划。

在篮球项目上，2019 年，男篮世界杯由

24队扩至现在的 32队。此外，本届女篮世界

杯结束后，国际篮联也有进一步增加女篮世

界杯参赛规模的打算。

纷纷扩军为哪般

三大球多项国际赛事选择扩军，首先

在于能够促进该项目的推广以及进一步增

强赛事的影响力。如国际足联主席因凡蒂

诺就针对世界杯扩军表示：“世界杯的扩

军，不只意味着会有额外 16 个国家能够享

受世界杯盛宴，还会有更多国家和地区的

球队去梦想晋级世界杯。”而女足世界杯的

扩容，显然能带动更多的国家和地区关注

发展女足运动。

在支持国际大赛扩军的人们看来，扩

军不仅增加了参赛队伍，还为赛事增加了

更多可能性。一些球队的加入虽然很难染

指冠军，但偶尔的亮眼表现，往往令观众耳

目一新。同时，在强队扎堆的地区，扩军可

以有效弥补强队缺席的遗憾。如男足劲旅

如云的欧洲，每届世界杯都有强队落选，世

界杯扩军可能更大限度地增加强队晋级的

机率。

毋庸讳言，男足世界杯等大赛纷纷选择

扩军，与赛事巨大的商业利益密不可分。作

为国际体坛影响力最大的赛事之一，现阶段

男足世界杯的商业价值已超过 300 亿美元。

有数据推测，扩军后的男足世界杯收益将增

长 15%以上。

根据 2015~2018 周期国际足联的财报显

示，国际足联在这一阶段的总收入为 64亿美

元，其中 80%以上来自俄罗斯世界杯。如果

世界杯进一步扩军，其背后丰厚的转播费、广

告费以及企业赞助费等利润也会水涨船高。

同时，主办国的门票、旅游及相关产业的收入

也会相应增加。

不过，对于男足世界杯等大赛扩军，也不

乏反对的声音。包括曼城主帅瓜迪奥拉在内

的多位足坛名宿认为，世界杯扩军后弱队入

围，将使得赛事的观赏性大幅下降。而且世

界杯扩军对现有的赛事体系也会构成冲击。

例如会进一步增加职业球员比赛场次和强

度，使得球员身心疲惫。

扩军效果有待观察

三大球项目的国际赛事纷纷扩军，其实

际效果能否达到预期还有待观察。对于中国

队而言，可谓各有利弊。

以男足为例，世界杯扩军固然让中国队

增加了更多入围希望（亚洲区正赛名额将增

至 8.5个），但如果不能切实提升自身实力，中

国男足冲击世界杯依然艰难。令人尴尬的

是，根据本月初国际足联公布的国家队排名，

中国男足已跌至第 79 位，在亚洲跌出前 10，
仅列第 11位。

对此，多位国内足坛人士认为，从本届世

预赛的表现可以看出，入籍球员并未改变国

足无缘世界杯的命运，中国足球与亚洲强队

的差距正在进一步拉大。

从另一个角度看，三大球部分赛事随着

扩军，入围更多的队伍，也给中国队带来更多

的不确定性。

例如中国男排在本届世锦赛上以三战皆

负的成绩在 24支球队中垫底，上一届世锦赛

也仅为第 22名。下届世锦赛扩军到 32队后，

即使中国男排仍能入围，如何止跌回升也面

临较大压力。

对此，北京市足协副秘书长陈长红在接

受采访时认为，中国队冲击三大球国际赛

事，归根结底还在于自身实力的提升和稳

定，“名额增加了，比我们弱的球队也看到了

入围的希望，中国队更应该有不进则退的紧

迫感”。

继足球和篮球世界杯后，男、女排世锦赛也将扩军至 32队——

三大球国际赛事缘何扩军

体 谈G

2023年亚足联亚洲杯将在卡塔尔举行

新华社吉隆坡10月17日电（记者汪艺 毛鹏飞）亚足

联 17日在吉隆坡举行执委会会议，投票决定卡塔尔成为

2023 年亚洲杯举办地。这是继 1988 年和 2011 年后，卡

塔尔第三次举办该项赛事。

亚足联主席萨尔曼向卡塔尔足球协会表示祝贺，同

时向印尼足球协会和韩国足球协会申办 2023 年亚洲杯

表示感谢。

2019 年阿联酋亚洲杯决赛中，卡塔尔队击败日本队

夺冠，因此卡塔尔队此番将以卫冕冠军、东道主的双重身

份参加 2023年亚洲杯。

执委会还决定，将印度、沙特阿拉伯定为 2027 年亚

洲杯的最终候选承办方。该届赛事举办地将在 2023年 2
月举行的亚足联代表大会上确定。

亚洲杯是亚足联主办的亚洲水平最高、影响力最大

的足球赛事，从 1956年至今，每四年举办一届。

中铁十一局华东公司举办职工亲子运动会

本报讯 近日，由中铁十一局集团华东公司工会牵头

组织的关爱“大小候鸟”职工亲子运动会，在南京溧水成

功举办，来自公司总部及华东片区项目的 60 余名“大小

候鸟”欢聚一堂，共享运动乐趣。

据悉，本次运动会设置亲子接力跑、快乐贴贴、旱地

冰壶等充满趣味的比赛项目。与此同时，工会还组织小

候鸟们进行了学“礼”伴成长、手工制作、VR 强体验等一

系列丰富多彩的活动。参会职工和家属纷纷表示，活动

进一步密切了企业和家庭的联系，让员工家属和孩子们

切身感受到企业的关怀和发展。接下来，公司工会将持

续推进关爱“大小候鸟”系列活动，为职工构建安全健康

的工作和生活空间。 （郭荣彪 张军玲）

浙江胜福建
10月17日，在杭州进行的2022~2023赛季中国男子篮球

职业联赛（CBA）第一阶段第四轮比赛中，浙江东阳光队以105
比 83战胜福建浔兴股份队。图为浙江球员孙铭徽（前右）在
福建球员黎伊扬的防守下突破。

新华社记者 陈振海 摄

10 月 17 日，2022 金球奖颁奖典礼在法
国巴黎举行。本泽马职业生涯首夺金球。

视觉中国 供图


